



United States  
Conference of  
Catholic Bishops

Committee on  
International Justice  
and Peace



Symposium of Episcopal Conferences  
of Africa and Madagascar  
Justice, Peace and Development Commission

## FRÈRES ET SŒURS UNIS DANS L'ESPÉRANCE :

### Assistance internationale et solidarité mutuelle entre les évêques et les fidèles des États-Unis et d'Afrique

Déclaration commune du Comité pour la justice et la paix internationales de la Conférence des évêques catholiques des États-Unis (USCCB) et de la Commission Justice, Paix et Développement du Symposium des Conférences Épiscopales d'Afrique et de Madagascar (SCEAM)

En tant qu'évêques frères, nous nous adressons à l'Église des États-Unis et d'Afrique pour lancer un appel à un renouveau de la fraternité et de la solidarité mutuelle entre nos peuples. Fidèles à la mission de l'Église, nous affirmons que le « développement humain intégral — développement de tout homme et de tout l'homme, spécialement des plus pauvres et des plus déshérités de la communauté — se situe au cœur même de l'évangélisation<sup>1</sup> ». Tout au long de l'Année jubilaire 2025 et aujourd'hui encore, nous sommes appelés, en tant que frères et sœurs catholiques, à « redécouvrir également [l'espérance] dans les *signes des temps* que le Seigneur nous offre<sup>2</sup> ». Dans le contexte d'une réduction considérable des programmes d'assistance internationale des États-Unis, nous proposons une vision d'espoir en Jésus-Christ, source de notre espérance. Nous réaffirmons notre engagement en faveur de la coopération internationale dans le domaine humanitaire et du développement, qui sauve et affirme la vie humaine, dans le profond respect des besoins et des valeurs des communautés locales.

Nous rendons grâce pour les nombreux fruits d'espérance à l'approche du quart de siècle écoulé depuis que les évêques des États-Unis ont répondu à l'appel du Synode des évêques pour l'Afrique par un *Un appel à la solidarité avec l'Afrique*, et quatre ans après que le Président du Comité des évêques des États-Unis pour la justice et la paix internationales a lancé un *Un nouvel appel à la solidarité avec l'Afrique*, renforçant ainsi le soutien de l'Église des États-Unis envers les initiatives pastorales à travers le continent africain et promouvant un plaidoyer continu en faveur de la justice, de la paix et du développement intégral. Nous contemplons également une espérance renouvelée de réconciliation et de paix, annoncée par la feuille de route nouvellement établie par les évêques d'Afrique et de Madagascar pour le Ministère de l'Église sur le continent au cours des 25 prochaines années.

**Alors que nous nous tournons ensemble vers l'avenir, nous revenons aux principes fondamentaux suivants de la doctrine sociale de l'Église pour nous guider :**

<sup>1</sup> Pape Jean-Paul II. Exhortation apostolique post-synodale, *Ecclesia in Africa*, 68. (14 septembre 1995). [https://www.vatican.va/content/john-paul-ii/fr/apost\\_exhortations/documents/hf\\_jp-ii\\_exh\\_14091995\\_ecclesia-in-africa.html](https://www.vatican.va/content/john-paul-ii/fr/apost_exhortations/documents/hf_jp-ii_exh_14091995_ecclesia-in-africa.html)

<sup>2</sup> Pape François. *Spes Non Confundit*, 7. Bulle d'indiction du jubilé ordinaire de l'année 2025. (9 mai 2024). [https://www.vatican.va/content/francesco/fr/bulls/documents/20240509\\_spes-non-confundit\\_bolla-giubileo2025.html](https://www.vatican.va/content/francesco/fr/bulls/documents/20240509_spes-non-confundit_bolla-giubileo2025.html)

Nous affirmons que l'aide internationale constitue un moyen essentiel de promouvoir la dignité humaine, de protéger la vie humaine et de poursuivre le **bien commun** international, contribuant ainsi à la sécurité et à la paix des peuples d'Afrique et d'Amérique.

Nous proclamons que l'Église et l'État, tant aux États-Unis qu'en Afrique, partagent la responsabilité de promouvoir la **dignité humaine inhérente** à toute personne et d'agir pour protéger la vie humaine, en accordant une attention particulière aux plus vulnérables.

Nous affirmons la valeur morale et humaine permanente de la **solidarité** entre nos peuples, convaincus que nous prospérons lorsque nous partageons librement les ressources matérielles, les capacités humaines et les abondants dons spirituels dont nous avons été bénis.

Nous encourageons le respect du principe de **subsidiarité**, en favorisant une gérance responsable qui renforce les capacités des communautés locales et promeut la capacité des personnes à prendre soin de leurs proches.

Face à des défis extrêmes, nous prions pour un renouveau des liens de fraternité entre les peuples des États-Unis et d'Afrique, engrainés non pas dans le paternalisme ou l'extractivisme<sup>3</sup>, mais dans une solidarité mutuelle.

**Nous proposons les thèmes directeurs suivants pour valoriser et renforcer les riches liens réciproques qui nous unissent :**

**Le rôle de l'Église dans l'acheminement de l'aide et le renforcement des capacités locales :** Le financement de l'aide internationale demeure essentiel pour continuer à renforcer l'autonomie des institutions africaines, tant civiles que religieuses, et pour rendre les initiatives humanitaires existantes encore plus efficaces. Les institutions catholiques sont particulièrement bien placées pour apporter une assistance au développement et une aide humanitaire qui respectent la vie humaine et atteignent les plus démunis. L'Église bénéficie d'un vaste réseau d'acteurs de confiance profondément engrainés dans les communautés locales, qui donnent les moyens d'agir à ceux qui sont au plus près des difficultés en mettant à leur disposition des ressources essentielles et en renforçant les capacités locales.

**La famille comme cellule fondamentale de la société :** La promotion d'une véritable solidarité exige le soutien à la famille, « fondée sur l'union stable entre un homme et une femme<sup>4</sup> », en tant que socle de la culture et cellule fondamentale de la société. La coopération humanitaire et au développement à l'échelle internationale doit s'inscrire en harmonie avec le « sens aigu de la solidarité et de la vie communautaire » des cultures africaines et refuser toute imposition de « pratiques contraires à la vie<sup>5</sup> ».

---

<sup>3</sup> Un appel à la justice climatique et pour notre maison commune. Un message des Conférences épiscopales catholiques et des Conseils d'Afrique, d'Asie, d'Amérique latine et des Caraïbes à l'occasion de la COP30. (12 juin 2025). [https://adn.celam.org/wp-content/uploads/2025/07/ENG\\_The-Churches-Global-South-on-occasion-of-COP30.pdf](https://adn.celam.org/wp-content/uploads/2025/07/ENG_The-Churches-Global-South-on-occasion-of-COP30.pdf)

<sup>4</sup> Pape Léon XIV. Discours aux membres du Corps Diplomatique accrédité près le Saint-Siège. (16 mai 2025). <https://www.vatican.va/content/leo-xiv/fr/speeches/2025/may/documents/20250516-corpo-diplomatico.html>.

<sup>5</sup> Pape Jean-Paul II. *Ecclesia in Africa*, 43.

**Les jeunes, acteurs de l'entrepreneuriat :** L'Afrique est un continent riche d'espérance, comme en témoignent la jeunesse de sa population, la vitalité de son esprit entrepreneurial et la croissance de sa population catholique. Ensemble, nos peuples peuvent tirer parti de ce dynamisme et contribuer à relever les défis qui se présentent en approfondissant les liens économiques et sociaux qui nous unissent.

**Justice climatique et sauvegarde de la création :** L'Église en Afrique a joué un rôle de premier plan dans l'appel à la conversion écologique adressé aux fidèles. Les effets des changements climatiques et de la dégradation de l'environnement touchent de manière disproportionnée les populations les plus pauvres et les plus vulnérables du continent, aggravant les cycles d'instabilité, de déplacements forcés, de famine, de violence et d'extrémisme. Les conséquences manifestes de l'injustice environnementale sont un appel lancé aux peuples des États-Unis et du monde entier en vue de placer la sauvegarde de la création au cœur des relations internationales, des politiques publiques et de la vie quotidienne.

**Minéraux critiques :** L'Afrique est un continent riche en nombre de minéraux essentiels aux technologies modernes. Dans leur quête de l'accès à ces ressources, beaucoup ont piétiné la dignité des populations locales. Les régions du continent riches en minéraux restent autant de foyers d'instabilité, de violence, de guerres par procuration et de diverses formes de travail des enfants et de travail forcé. Il est nécessaire de promouvoir des dynamiques commerciales mutuellement bénéfiques entre les États-Unis et les pays africains, qui soient en mesure « de créer de nouveaux emplois et de fournir des ressources utiles », et qui soient façonnées par l'équité et un profond respect des droits et des espérances des pauvres<sup>6</sup>.

**Consolidation de la paix :** Face à des conflits profondément enracinés, à la montée de l'extrémisme religieux, aux déplacements massifs de populations et à la perte continue de vies humaines, les évêques catholiques d'Afrique offrent au monde un témoignage prophétique, en tant qu'artisans de la paix et audacieux hérauts de l'espérance. Les fidèles des États-Unis peuvent puiser inspiration dans leur témoignage pour relever les défis auxquels leur propre nation est confrontée. L'Église des États-Unis peut également jouer un rôle dans la promotion d'une paix durable en Afrique en encourageant des pratiques d'investissement responsables, une diplomatie centrée sur l'humain et le respect de la liberté religieuse.

**Contributions de l'Église d'Afrique et de la diaspora africaine à la vie des fidèles des États-Unis :** Nous rejetons une vision unilatérale de la fraternité et de la solidarité qui sous-estime les immenses contributions de l'Église d'Afrique et des communautés de la diaspora africaine à la vie des fidèles des États-Unis. L'Église des États-Unis trouve une force renouvelée dans le témoignage des saints africains et des martyrs modernes, et s'enrichit de la sagesse des théologiens africains. Le clergé d'Afrique et les personnes consacrées du continent mettent généreusement leurs dons missionnaires au service de l'Église des États-Unis, à travers une présence étroite et concrète au quotidien.

Les fidèles des États-Unis et d'Afrique constituent les uns pour les autres un véritable don. Ensemble, nous sollicitons une aide forte, vitale et porteuse de vie de la part des États-Unis

---

<sup>6</sup> Compendium de la doctrine sociale de l'Église, 364. (26 mai 2006).

[https://www.vatican.va/roman\\_curia/pontifical\\_councils/justpeace/documents/rc\\_pc\\_justpeace\\_doc\\_20060526\\_compendio-dott-soc\\_fr.html](https://www.vatican.va/roman_curia/pontifical_councils/justpeace/documents/rc_pc_justpeace_doc_20060526_compendio-dott-soc_fr.html)

envers le continent, qui soit fondée sur un partenariat réfléchi, et nous prions pour que grandisse une fraternité toujours plus profonde. Nous faisons écho aux paroles de saint Jean-Paul II dans *Ecclesia in Africa* : « En effet, c'est par des moyens qui renforcent et promeuvent la solidarité que l'Église fournit une contribution spécifique et déterminante à une véritable culture de la paix<sup>7</sup>. » Puisse le Seigneur bénir nos peuples, tandis que nous cheminons ensemble comme frères et sœurs unis dans l'espérance.



Son Excellence Monseigneur A. Elias  
ZAIDAN  
Évêque de l'éparchie maronite de Notre-  
Dame du Liban  
Président du Comité pour la justice et la paix  
internationales de l'USCCB



Son Excellence Monseigneur Stephen Dami  
MAMZA  
Évêque du diocèse de Yola, Nigeria  
Président de la Commission Justice, Paix et  
Développement du SCEAM

Le 2 février 2026  
Fête de la Présentation du Seigneur

---

<sup>7</sup> Pape Jean-Paul II. *Ecclesia in Africa*, 138.